

EMPRESAS

El carbón fuerza a reordenar todo el sistema eléctrico y a subir la luz

SUBVENCIONES / El empeño del Gobierno en salvar la deficitaria minería, vía eléctricas, pasa por retocar todo el modelo energético. El sobrecoste de esas ayudas, o se carga al recibo o lo asume el Estado.

Miguel Á. Patiño/Ramón R. Lavín
Madrid/Bruselas

El empeño del Gobierno de José Luis Rodríguez Zapatero de salvar la deficitaria y poco competitiva minería nacional terminará pasando factura a todos los ciudadanos. Los más probable es que sea a través del recibo de la luz o, en última instancia, a través de los Presupuestos Generales del Estado. Esa es la única conclusión clara hasta ahora de las negociaciones del Gobierno con las eléctricas. El Ministerio de Industria quiere convertir a estas compañías (principales clientes de las empresas mineras), en el salvavidas del carbón nacional, cuya crisis se ha agudizado este verano.

La caída del consumo eléctrico por la crisis económica en España, unido a la falta de competitividad del carbón nacional, forzó a las eléctricas a parar sus centrales térmicas y a dejar de comprar el mineral nacional.

Contenido político

Ayer, por segunda vez este mes, el secretario de Estado de Industria, Pedro Marín, se reunió con los primeros ejecutivos de las grandes eléctricas para involucrarles en la búsqueda de una salida al problema del carbón nacional, que para este Gobierno tiene un alto contenido político y electoral. Gran parte de la industria minera está en la cuenca asturleonés, zona de procedencia del presidente. Las eléctricas son conscientes de la necesidad política del

Las eléctricas seguirán analizando el asunto la próxima semana a nivel técnico y económico

La fórmula mágica

● La iniciativa de Industria del mecanismo de 'pago por capacidad' viene a ser una versión sutil de la suprimida garantía de potencia, que las eléctricas siempre han reivindicado. Era un pago por el mero hecho de tener una central disponible (por seguridad de suministro).

● El pago que se plantea ahora sería para las centrales de carbón, pero también podría ser para el gas. Sería una cantidad determinada si la central funciona durante una serie de horas.

● El pago por capacidad, bajo el argumento de la seguridad energética, es jurídicamente viable, pero no si se obliga a quemar mineral nacional. Esto sería considerado por Bruselas como ayudas económicas al carbón que atentan contra el libre mercado.

● Sólo con un acuerdo y un compromiso tácito de las eléctricas de quemar carbón nacional el plan sería viable.

Gobierno por salvar el carbón, y no quieren desaprovechar la oportunidad de negociación.

Tal como adelantó EXPANSIÓN el pasado miércoles, las eléctricas, agrupadas en torno a la patronal Unesa, previamente habían tenido contactos en los que acordaron plantearse ante el Ministerio con una posición común: cualquier ayuda al carbón a través de la generación eléctrica pasa por buscar soluciones globales, y no por un parche exclusi-



Pedro Marín es secretario de Estado de Energía. / Eñ

vo para ese mineral.

Dado lo imbricado del sistema eléctrico (a través del mercado mayorista o pool), el precio de las centrales de carbón afecta a todas las demás. Si se distorsiona económicamente el mecanismo de mercado con subvenciones al carbón, esto termina afectando negativamente a todas las formas de generación, especialmente las centrales de ciclo combinado, que funcionan con gas.

Las eléctricas no están en

de donde saldrán las subvenciones ni su importe, que en cualquier caso, supondrían un sobrecoste que habría que cubrir. O bien mediante el recibo de la luz, o con los Presupuestos del Estado (como se va a hacer a partir de este año con los sobrecostos extrapeninsulares en las islas). Sea vía tarifas eléctricas o impuestos, el ciudadano se verá afectado.

Detalles

Técnicamente, también se tienen que aclarar los detalles del mecanismo de apoyo al carbón, y tener la certeza de que Bruselas no se echará encima. Marín introdujo el pasado miércoles en una comparecencia pública el concepto de pagos por capacidad (ver información adjunta) como la fórmula que se estaba barajando. Además de para las centrales térmicas de carbón, también dejó la puerta abierta a que esos incentivos puedan ser para el gas.

Para el sector, no es suficiente que Industria vaya poniendo remiendo sobre remiendo. Las eléctricas quieren una solución global, y si es necesario, hablar de todo el sistema eléctrico.

Uno de los planteamientos de la reunión de ayer fue qué hacer con las renovables. Su entrada masiva en el sistema ha hecho que cada vez haya menos hueco para las térmicas (sobre todo si la demanda eléctrica sigue cayendo). Industria va a reducir las primas a las renovables (responsables de su enorme desarrollo). Pero las eléctricas quieren saber hasta donde se va a llegar en el recorte. Las compañías trabajarán durante la próxima semana en hacer números.

Las compañías plantean que no se puede poner sólo un parche al carbón sin tocar todo lo demás

La Llave / Página 2

En contra de Europa y con Bruselas vigilando

El empeñamiento de Zapatero en defender el carbón nacional va en contra de la tendencia europea. Desde los años setenta, todos los países han ido cerrando sus explotaciones no rentables, o han establecido una fecha tope. Han cerrado todas sus explotaciones mineras Bélgica y Francia. En su día, el gobierno británico de Margaret Thatcher, tuvo un duro enfrentamiento con los sindicatos de su país por el cierre de sus minas no rentables, pero al final lo consiguió. Las explotaciones polacas tienen posibilidades de sobrevivir, ya que al ser grandes minas a cielo abierto están al límite de la rentabilidad. En la República checa, se han privatizado todas las minas. De los otros dos países que tienen explotaciones abiertas, España y Alemania, este último ya ha anunciado el fin de todas sus minas en el horizonte de 2017. España es el único país que sigue dando ayudas a sus minas no rentables. El futuro de las minas no rentables esta pendiente de la nueva normativa que pueda presentar la Comisión Europea, sobre las ayudas públicas al carbón, ya que el reglamento actual expira el 31 de diciembre de 2010. Si Bruselas no aprueba nuevas normas, a partir de esa fecha todas las ayudas de Estado al sector del carbón estarán totalmente prohibidas.

Competencia
Fuentes de Bruselas aseguraron ayer a EXPANSIÓN que se analizará el acuerdo ante las eléctricas e Industria sobre el carbón cuando haya algo concreto, y si no está en línea con lo que está aceptado en ayudas al carbón, se trasladará el asunto a la Comisaría de Competencia, Neelie Kroes.